
INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS 

CONSEJO DE INSTITUTO  

 

ACTA 238 - 2024 

 

Carácter: Ordinario  

Fecha:  15 de octubre de 2024  

Lugar:   Presencial  

Hora:   8:00 a.m.  

 

 

ASISTENCIA   

Nombre Convocado Cargo Asistió Observación 

Si No 

Max Yuri Gil Ramírez  Director  X   

Wilmar Arley Martínez 

Márquez  

Coordinador de Posgrados 
X 

  

Juan Carlos Vélez Rendón  Coordinador de Investigación  X   

Felipe Nieto Palacio  Coordinador de Extensión X   

Ana Catalina Arango  Representante profesoral  X   

 

Orden del día:  
 

1. Reunión con División de Estrategia y Organización, tema presentación de ruta de asesoría 
para ajustes en la labor del equipo administrativo del IEP (se adjunta presentación). 

2. Conversación con el profesor Juan Carlos Arenas, tema veeduría poder ver. 
3. Temas de dirección 
4. Temas de Investigación 
5. Temas de posgrados 
6. Temas de extensión 
7. Temas de la representación profesoral 
8. Varios  
9. Reunión virtual con asesor de Planeación para construcción de PAUA 2024 – 2027.  

 

Nombre 
del 

solicitan
te o 

propone
nte 

Asunto de la solicitud Decisión 

Director Aprobación de Acta 236 
El 
Consejo 



aprueba 
el acta 

Director 

-Reunión con División de Estrategia y Organización:  se presenta la 
propuesta de ruta de trabajo de las funcionarias Verónica Jaramillo 
Gallego y Yudy Andrea Jiménez Zapata de la División de Estrategia y 
organización, para el acompañamiento en el proceso. La persona de 
enlace del IEP será Nilsa Marín. A las 2 pm se realizará la reunión con 
las personas del equipo administrativo. 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

Director 

Proceso de formulación de los proyectos del PAUA 2024-2027. 
Luego de enviar los primeros entregables para la formulación del PAUA, 
recibimos por parte de Juan David Muñoz algunos comentarios y 
sugerencias. A las 11 am se realizará una asesoría virtual para seguir 
con el proceso. 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

Director 

Participación del Instituto de Estudios Políticos en la Plataforma de 
Control Ciudadano Poder Ver: ante las inquietudes sobre el objeto de 
la plataforma, sus pronunciamientos y el rol de una institución 
universitaria, el profesor Juan Carlos Arenas plantea cómo ha sido la 
participación del Instituto en esta iniciativa. 

El Consejo 
decide 
retirarse de 
la 
Plataforma 
Poder Ver.   

       
Director 

Proceso de actualización del banco de hojas de vida: el día martes 8 
de octubre se publicaron los resultados de la actualización del banco de 
hojas de vida. Estos fueron los resultados:  

 

 
 
Durante el periodo de presentación de recursos, tres personas han 
reclamado porque sus hojas de vida no fueron evaluadas.  Entre estas, 
dos se encontraban en la carpeta de Spam y hay una que no está claro 
que sucedió, dado que la persona adjunta pantallazo de haber enviado 
pero no aparece en spam ni en el correo de recepción. La decisión es 
evaluar las tres hojas de vida e incluirlas en la clasificación. 

 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

  
Director 

Plaza ocasional: luego de evaluar las opciones que hay en el IEP y las 
necesidades de refuerzo en algunos temas, proyectos y necesidades 
misionales, la dirección decide proponerle al profesor Juan Camilo 

El Consejo 
se da por 
enterado.  



Portela que asuma la plaza de docencia ocasional que está disponible. 
Adjunto la hoja de vida del profesor. 

Director 

Reunión equipo IEP: como se acordó en el consejo anterior, esta 
reunión se convoca para informar al equipo de trabajo del Instituto sobre 
lo que este consejo ha realizado y algunas ideas a futuro. Así mismo, es 
necesario definir la metodología de la reunión que ya fue programada 
para el 1 de noviembre a las 8 am. 

El Consejo 
se da por 
enterado.Su
giere que 
cada 
coordinació
n presente 
en 15 
minutos sus 
labores y 
que se 
plantee una 
conversació
n abierta 
sobre el 
futuro del 
IEP.  

Director 

Cátedra María Teresa Uribe: el director informa que la Cátedra MTU 
sesionó los miércoles 24 de septiembre y 4 de octubre. En la sesión del 
24 de septiembre se trabajó el tema de la relación entre conflicto armado 
y ciudad. Allí participó Camila Uribe de Casa de las Estrategias; Julián 
Marín, trabajador social y habitante de la comuna 13; Milena Echeverry 
Campuzano del Sistema de información para la seguridad y la 
convivencia y Max Yuri Gil Ramírez, director del Instituto de Estudios 
Políticos. La Moderación estuvo a cargo de Heidy Gómez Ramírez de la 
Unidad Especial para la Paz de la UdeA. Link: 
https://www.youtube.com/watch?v=lUoAf_c9JPM  
En la sesión del 4 de octubre comenzó el componente de memoria. 
Participaron:   Eliana Sánchez, profesora del IEP; Beatriz Arias, 
profesora de la Facultad de Enfermería; Oscar Cárdenas, del proceso 
barrial de memoria de la zona nororiental; y  Alejandra Machado, de 
Bienestar Universitario. La moderación estuvo a cargo de Adriana 
González. Link: https://www.youtube.com/watch?v=lUoAf_c9JPM 
 

El Consejo 
se da por 
enterado 

Director 

Reunión de decanaturas y direcciones del área (08-10-2024). El 
director informa que se realizó la reunión de las decanaturas y 
direcciones del área. La coordinación, luego de la salida de la profesora 
Doris Henao, la asumió el profesor Jaime Usma, director de la Escuela 
de Idiomas. Se trataron dos temas: primero, la revisión de metas del Plan 
de Acción Institucional 2017-2027 y la propuesta desde la dirección de 
planeación (se adjuntan en la carpeta del consejo académico del 10 de 
octubre, el documento largo, el documento corto y la presentación de 
power point). Segundo, se discutió una presentación de análisis de los 
posgrados, a cargo de Fred Danilo Palacio, asistente de la dirección de 
posgrados. En la misma se presentó una propuesta de becas para 
posgrados. Por razones de tiempo, no se discutió la propuesta. 
 

El Consejo 
se da por 
enterado y 
sugiere 
agendar 
una 
discusión 
sobre el 
futuro de los 
programas 
de 
posgrados 
en el IEP.  

Director 

Consejo académico (10-10-2024): el director informa que se realizó 
reunión ordinaria del consejo académico. Se adjunta la carpeta con el 
acta de la sesión extraordinaria del 5 de septiembre de 2024, el orden 
del día, informe del Rector, los dos documentos sobre ajuste de metas, 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

https://www.youtube.com/watch?v=lUoAf_c9JPM
https://www.youtube.com/watch?v=lUoAf_c9JPM


la presentación de power point y una presentación de análisis de 
admisiones, con base en información de data UdeA. La mayor discusión 
se presentó en torno a los ajustes del plan de acción. Se destacaron dos 
asuntos: desde ya se debe comenzar a preparar los debates sobre los 
contenidos del Plan Estratégico 2027-2037 y la necesidad de un mayor 
protagonismo del consejo académico en esta labor. 

Director 

Plan de trabajo de Víctor Casas: desde Vicerrectoría de Docencia 
regresaron el Plan de trabajo del profesor Víctor Casas por la poca carga 
de docencia. Se realizaron los ajustes para que contemple 64 horas de 
docencia directa. 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

Director 

Aprobación de los informes de la comisión de servicios de la 
profesora Ana Catalina Arango: se solicita la aprobación de los 
informes presentados por la profesora Ana Catalina Arango, sobre su 
comisión de servicios, en el que consta el cumplimiento de los 
compromisos adquiridos para la comisión de servicios por dos meses en 
España y Alemania, desarrollada a mediados del presente año. (Reenvié 
el correo a lxs integrantes del consejo con los adjuntos). 

El Consejo 
aprueba la 
comisión. 
La 
profesora 
Ana 
Catalina 
Arango se 
ausenta 
temporalme
nte mientras 
se trata el 
tema.  

Coordin
ador de 
Posgrad
os 

Asuntos estudiantiles: El Coordinador de Posgrados solicita la 

aprobación de los siguientes asuntos estudiantiles: 

Estudiantes Asunto Nota 

Laura María Díaz 

Salas. (Cohorte 

16 Maestría en 

Ciencia Política) 

La estudiante 

solicita la entrega 

de diploma de 

manera individual  

Sustentó y aprobó 

Sergio Andrés 

Trujillo Giraldo. 

(Cohorte 17 

Maestría en 

Ciencia Política) 

El estudiante 

solicita la entrega 

de diploma de 

manera individual 

Sustentó y aprobó 

Andrés Felipe 

Ríos Ríos. 

(Cohorte 14 

Maestría en 

Ciencia Política) 

El estudiante 

solicita la entrega 

de diploma de 

manera individual 

El estudiante 

previamente 

solicitó el acto de 

grado individual en 

caso de aprobar la 

sustentación que 

se hará el 15 de 

octubre a las 4:30 

de la tarde.   
 

El Consejo 
aprueba la 
solicitud. 

Coordin
ador de 
Posgrad
os 

Asuntos docentes 

 

Seminario de 
Investigación I. Maestría 
en Ciencia Política. 
Oriente 

La profesora Deicy Hurtado solicita el pago de 
diez (10) horas para el acompañamiento 
metodológico del curso Seminario de 
Investigación I, por parte de la profesora Andrea 
Arango. Las fechas del 19 y 26 de octubre de 
2024. La justificación del acompañamiento de la 
profesora Arango es que, como el Consejo sabe, 

El consejo 
aprueba la 
solicitud.  



el curso de Seminario de Investigación I no ofrece 
los enfoques comparativo y cuantitativo propios 
de la Ciencia Política, lo cual puede afectar el 
desarrollo de las propuestas de investigación de 
los y las estudiantes que lo requieren.   

 

Coordin
ador de 
Posgrad
os 

Taller Metodológico: El Coordinador de Posgrados informa que el 
Taller metodológico “Política comparada” de la Maestría en Ciencia 
Política (Medellín), se ofrecerá como curso de Educación a lo largo de la 
vida en el Portafolio de Extensión. Este taller quedó aprobado desde el 
semestre pasado por el Comité de Posgrados. Se certificarán 12 horas 
(6 lectivas y 6 trabajo independiente).  

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Convocatoria programática CSHA. El Coordinador informa que el 
Comité para el Desarrollo de la Investigación -CODI-, aprobó la Adenda 
3 a los términos de referencia de la Convocatoria Programática 2023-
2024: Ciencias Sociales, Humanidades y Artes, que modifica el 
cronograma de la siguiente manera: 

 
Etapa o actividad Fecha límite 

Apertura Mayo 29 del 2024 

Cierre de la convocatoria o plazo máximo     para 
enviar la propuesta a los Centros de Investigación a 
través del SIIU 

Septiembre 30 del 2024 (4:00 
p.m. hora legal colombiana 
señalada por   el Instituto de 
Metrología de la SIC) 

Período de ajustes (Centro-Investigadores) Hasta octubre 18 del 2024 

Publicación de lista de propuestas admitidas y no 
admitidas 

Octubre 21 del 2024 

Presentación de observaciones o 
reclamaciones por interesados a los Centros 
de Investigación 

Hasta octubre 25 del 2024 

Respuesta a observaciones o 
reclamaciones por los Centros de 
Investigación 

Octubre 28 del 2024 

Publicación de lista definitiva de admitidos Octubre 29 del 2024 

Finalización del proceso de evaluación por pares 
académicos 

Marzo 21 del 2025 

Entrega de evaluaciones a los investigadores Marzo 25 y 26 de 2025 

Proceso de solicitudes de aclaraciones o reclamaciones 
por parte de los investigadores 

Hasta marzo 31 del 2025 

Proceso de revisión de solicitudes de aclaraciones y 
reclamaciones 

Hasta abril 28 del 2025 

Aprobación del CODI y publicación de resultados Abril 29 del 2025 

 
Esta información fue enviada a los investigadores e investigadoras 
participantes en la convocatoria, cuyos proyectos se encuentran 
matriculados en Centro y algunos habían hecho actualizaciones y 
modificaciones. La Coordinación precisó a los profesores y profesoras 
que, si alguno (a) tiene considerado realizar modificaciones adicionales, 
deben informar para realizar el trámite correspondiente en las fechas 
establecidas. La Vicerrectoría de Investigación solicitó información al 
respecto los códigos SIIU de los proyectos que serán avalados por el 
Centro, para verificar en sus bases de datos el adecuado registro. 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Solicitud de aval. El Coordinador informa que la profesora Catalina 
María Tabares Ochoa, Investigadora principal del proyecto Semilleros de 
bullerengue: reconstrucción de sus aportes a la paz territorial. Urabá 

El Consejo 
avala la 
solicitud. 



2013 – 2023, financiado por el CODI, solicita aval para realizar los 

siguientes cambios de participantes en el equipo de investigación:  
 

- En calidad de coinvestigadora se vinculará la profesora de cátedra de 
la Facultad de Artes Luisa Fernanda Hurtado Escobar  quien trabaja en 
la región de Urabá en temas de Bullerengue. Sus funciones serán: 
Elaboración del estado del arte sobre la práctica del bullerengue; 
Aproximación al campo, esto es a los semilleros de bullerengue de la 
región de Urabá; Acompañamiento en el diseño y aplicación de técnicas 
de trabajo de campo; Participación en las reuniones del equipo de 
investigación. 

- La profesora Zaira Agudelo Hincapié entrará a formar parte del equipo 
de investigación bajo la figura de coinvestigadora, para esto cuenta con 
el aval de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas para incluir las 
actividades relacionadas con el proyecto en su plan de trabajo. Sus 
funciones serán:  Acompañamiento en la elaboración del estado del arte 
sobre la práctica del bullerengue; Acompañamiento en el diseño y 
aplicación de técnicas de trabajo de campo; Participación en las 
reuniones del equipo de investigación; Lectura de referentes teóricos y 
elaboración de textos analíticos; Elaboración de productos de la 
investigación. 

- Como profesional voluntaria se vinculará María Paola Zuluaga Buriticá 
quien está cursando una maestría en Literaturas de América Latina en 
la Universidad Nacional de San Martín en Buenos Aires Argentina, y 
manifestó su interés de participar del proyecto sin remuneración alguna. 
Las actividades que realizará serán: Acompañamiento en la elaboración 
del estado del arte sobre la práctica del bullerengue; Participación en 
las reuniones del equipo de investigación; Acompañamiento en el 
diseño y aplicación de técnicas de trabajo de campo.  

 
El Coordinador se permite aclarar que, para la participación de personas 
voluntarias en proyectos, se deben firmar actas de compromiso. Se 
adjunta la solicitud. 

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Cambio de rubros. El Coordinador informa que el profesor Adrián Raúl 
Restrepo Parra, investigador principal del proyecto La regulación del uso 
adulto del cannabis como política pública de drogas. Un estudio de 
política comparada entre Colombia y Uruguay, informa que realizó el 
siguiente cambio en el presupuesto del proyecto: 

 
Rubro origen Saldo del 

rubro 
origen 

Monto a 
trasladar 

Rubro destino Saldo final 
rubro destino 

TRABAJO DE 
CAMPO 

               
$3´079.909 

                   
$1´549.398 

                                        
SERVICIOS 
TÉCNICOS 

                                                   
$ 2´586.037 

    
BIBLIOGRAFÍA 

$1´036.639 $1´036.639 

 
En consecuencia, el rubro “Trabajo de campo” queda con un valor de 
$1´530.511 y el rubro “Bibliografía” queda en cero ($0). Al respecto de 
este cambio, el profesor Restrepo Parra manifiesta que “El saldo del 
rubro servicios es necesario para ampliar la contratación del servicio de 
asesoría de la profesora Melissa Saldarriaga Yepes para terminar de 
orientar la metodología comparada que exige esta investigación y tener 
así los insumos necesarios para elaborar los productos de investigación 
comprometidos ante CODI”. Se adjunta la comunicación. 

 El Consejo 
se da por 
enterado. 



Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Cambio de rubros. El Coordinador informa que la profesora Catalina 
Tabares Ochoa, investigadora principal del proyecto Semilleros de 
bullerengue: reconstrucción de sus aportes a la paz territorial. Urabá 
2013 – 2023, informa que se actualizará la denominación y destinación 
de uno de los ítems del rubro “Personal” en el presupuesto del proyecto 
de la siguiente manera: 

Ítem Inicial Saldo del 
ítem inicial 

Monto a 
trasladar 

Ítem destino Saldo final 
ítem 

destino 

INVESTIGADO
R 

COMUNITARIO 

$20´400.00
0 

$20´400.00
0 

COINVESTIGADOR
A                                                  

$20´400.00
0                          

 
Al respecto de este cambio, la profesora Tabares Ochoa manifiesta que 
“El cambio se debe a la renuncia de los investigadores comunitarios y a 
la conveniencia de que la profesora Luisa Fernanda Hurtado Escobar, 
experta en bullerengue y radicada en Urabá, se vincule a la 
investigación”. Se adjunta la comunicación. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Aprobación de solicitud. El Coordinador informa que el Comité para el 
Desarrollo de la Investigación -CODI-, aprobó la solicitud de ingreso de 
participante realizada por la profesora Ana Catalina Arango Restrepo, 
investigadora principal del proyecto ¿Cómo y por qué vota la gente en 
Medellín? Un análisis de las elecciones locales. El pasado jueves 3 de 
octubre de 2024, esta coordinación envió la información correspondiente 
para la realización del respectivo contrato de cátedra para investigación 
de la politóloga Yenifer Tamayo Grisales. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Aprobación de prórroga. El Coordinador informa que el Comité para el 
Desarrollo de la Investigación -CODI-, aprobó la solicitud de prórroga por 
6 meses, realizada por el profesor Adrián Raúl Restrepo Parra, 
investigador principal del proyecto La regulación del uso adulto del 
cannabis como política pública de drogas. Un estudio de política 
comparada entre Colombia y Uruguay. Aunque la nueva fecha de 
finalización tendría que ser el 18 de abril de 2025, en el SIIU aparece el 
18 de agosto de 2025, información que fue reportada a la VRI, y se 
obtuvo como respuesta que no se puede modificar; a la Coordinación le 
compete insistir en la corrección de este error. Esta información fue 
comunicada al investigador principal. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Aprobación de plazo. El Coordinador informa que el Comité para el 
Desarrollo de la Investigación -CODI-, aprobó la solicitud de plazo por 
seis meses para el cumplimiento de compromisos realizado por la 
profesora Diana Patricia Higuita Peña, investigadora principal del 
proyecto Emergencia y pandemia. A propósito del Covid-19 y las formas 
de la excepción. La nueva fecha de finalización es el 15/04/2025. Esta 
información fue comunicada a la investigadora principal. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Informes finales. El Coordinador informa que se recibieron y reportaron 
a la Vicerrectoría de Investigación, los informes finales de los Jóvenes 
Investigadores Universidad de Antioquia Laura Alfaya Cardona, Lenis 
Victoria Delgado Castañeda, Margarita Obando Trejos y Miguel Peláez 
Hernández. Cabe mencionar que aún no se puede elaborar Acta de 
liquidación de los estudiantes Obando y Peláez, considerando que les 
falta cumplir el compromiso: “a. Ciclo básico de formación extracurricular 
en investigación para el pregrado, AGENDA DE FORMACIÓN EN 
CULTURA CIENTÍFICA disponible en la página de la convocatoria del 
Programa Jóvenes Investigadores. (Mínimo 18 horas de asistencia)”, 

El Consejo 
se da por 
enterado.  



registrado en sus respectivos convenios de pasantía. En estos 
momentos, los dos estudiantes se encuentran matriculados en los 
cursos. 

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Finalización de pasantías. El Coordinador informa que el pasado 
viernes 4 de octubre de 2024, fueron enviadas a la Vicerrectoría de 
Investigación, las actas finales de compromisos de las Jóvenes 
Investigadoras Universidad de Antioquia Laura Alfaya Cardona y Lenis 
Victoria Delgado Castañeda.  

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Convocatoria Auxiliar administrativo. El Coordinador informa que 
durante esta semana será divulgada la convocatoria pública para 
vincular a un estudiante en calidad de auxiliar administrativo en la plaza 
del Sistema de Estímulos Académicos -SEA- asignada a esta 
coordinación.  

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Investiga
ción 

Informe de asuntos del área CSHA. El Coordinador informa que los 
temas tratados en el Área de Investigación Ciencias Sociales, 
Humanidades y Artes fueron: i) Informes del estado del proceso de aval 
de libros y capítulos de libros, por dependencia; la decisión definitiva de 
aval se tomará en la próxima reunión del 24 de octubre de 2024. En lo 
que respecta a los productos del Instituto, se solicitó al área el aval de 
todos, pues cumplen con todos los requisitos, y en el caso de dos de 
ellos, cuyas editoriales no han sido reconocidas por el CIARP, se 
argumentó la importancia de que sean reconocidos y avalados por el 
área. Por decisión del Área CSHA, los Centros de Investigación 
comunicarán a los profesores y las profesoras de sus dependencias los 
resultados de este procedimiento de avales, precisando que estos 
resultados solo serán utilizados en el marco de la convocatoria 957 de 
Minciencias y no aplicarán para solicitudes o reclamaciones ante 
instancias internas o externas a la UdeA. ii) Entre los aspectos tratados, 
se informó el balance inicial de la convocatoria programática: se 
presentaron 389 propuestas, de las cuales el 27% son del área de la 
salud, 17% de Ingeniería, 26% de Ciencias Exactas y el 30% de Ciencias 
Sociales, Humanidades y Artes. De acuerdo con la Adenda 3, publicada 
por VRI, la lista de propuestas admitidas y no admitidas será publicada 
el 21 de octubre de 2024. iii) Aún no se ha acordado el borrador definitivo 
del Reglamento de los lineamientos para grupos de investigación. 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

Coordin
ador de 
Extensió
n 

Solicitud de aprobación de la propuesta del Diplomado 
“Construcción de paces con enfoque de género” en articulación 
con Conciudadanía y Corporación Surgir: el coordinador de 
Extensión solicita la aprobación de la propuesta de diplomado, que se 
realiza en asocio con Conciudadanía y la Corporación Surgir (se anexa 
la propuesta). Este diplomado, dirigido a delegados de Organizaciones 
de la sociedad civil y representantes delegados de organizaciones 
sociales de la ciudad, contempla la participación de 50 personas. El 
coordinador de Extensión se encargará de las gestiones administrativas, 
que incluyen la celebración de un convenio que contemple el pago por 
los servicios prestados, la reserva de los espacios, la participación en el 
comité de técnico de seguimiento del diplomado, el proceso de 
certificación, entre otras. Además, se acordó que el IEP estará a cargo 
de las siguientes sesiones: 

Módulo 1 Dimensión ontológica la paz (cambio cultural) 
Octubre 26. Constitución Política, dignidad en clave de DDHH y 
construcción de paz 
Módulo 2. Conflicto armado y paz 

El Consejo 
aprueba la 
solicitud.  



Noviembre 9. El conflicto armado en Colombia: origen, causas, 
sus transformaciones y consecuencias - procesos de paz. 
Noviembre 23. Política de paz total e integral con enfoque 
territorial y construcción de paces 
Módulo 3. La PAZ un compromiso compartido 
Febrero. Formulación de políticas públicas, planes, programas y 
proyectos de construcción de paz con enfoque de género, 
derechos humanos y territorial (INSTITUCIONAL). 
Módulo 4. Gobernanza e incidencia para la paz 
Marzo. Institucionalidad para la paz 

 

Coordin
ador de 
Extensió
n 

Propuesta de incorporación para el PAUA: el día 10-10-2024 se 
realizó el comité de Extensión del Instituto de Estudios Políticos. Allí se 
socializaron los avances en relación con la propuesta PAUA, que articula 
las coordinaciones de Extensión y Posgrados. A partir de allí, surgió la 
propuesta de incorporar un nuevo proyecto o un componente que esté 
orientado al fortalecimiento de los procesos editoriales del Instituto, 
especialmente para la colección de tesis de la maestría en Ciencia 
Política. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  
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Reunión con la Dirección de Gestión Documental de la Universidad: 
el lunes 7 de octubre de 2024 se llevó a cabo una reunión con la 
Dirección de Gestión Documental de la Universidad, con el objetivo de 
explorar alternativas en la gestión de la información que se produce en 
el Instituto de Estudios Políticos. El encuentro estuvo orientado a explicar 
cómo funciona el aplicativo OnBase, asociado al cumplimiento de la 
transferencia documental establecida en las tablas de retención de cada 
dependencia. Allí nos informaron que el IEP cuenta con requerimientos 
pendientes y se mostraron prestos a acompañarnos durante este 
proceso. 

El Consejo 
se da por 
enterado.  

Coordin
ador de 
Extensió
n 

 
Ciclo radial Paz Total: perspectivas y posibilidades  
Organiza: Instituto de Estudios Políticos – Unidad Especial de Paz 
(Plataforma Isegoría) 
 
Tema del 3 de octubre: La dimensión territorial de la paz total. 
Participantes: Carlos Montoya, Unidad de Implementación del Acuerdo 
de Paz. Álvaro Córdoba, Unidad Especial de Paz, UdeA. Diana 
Sandoval, estudiante de Ciencia Política, UdeA y María Camila Ortiz, 
profesional de la Unidad de Implementación del Acuerdo de Paz. 
 
Tema del 10 de octubre: Las universidades y su incidencia en la política 
de Paz Total 
Participan: Julialba Ángel, vicerrectora de Inclusión Social para el 
Desarrollo Regional y la Proyección Comunitaria de la UNAD y Álvaro 
Rodríguez, de la Unidad Especial de Paz 
 

El Consejo 
se da por 
enterado.  
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Divulgación y publicaciones 
 
El profesor Germán Valencia fue entrevistado para la franja Red 5/7 de 
la Emisora Cultural UdeA, con el tema “Crear lealtades, la tarea en la 
que se encuentra la universidad pública”. La emisión se realizó el 8 de 
octubre de 2024. 
 

El Consejo 
se da por 
enterado. 



El profesor Juan Carlos Escobar participó de la franja Red 5/7 de la 
Emisora Cultural UdeA, con el tema “El CNE y su papel en la política el 
país”. Entrevista emitida el 10 de octubre de 2024. 
 
El profesor Germán Valencia escribió el texto “El poder político de la 
universidad pública”, publicado el 9 de octubre de 2024 como parte de 
un compendio de reflexiones llamado “Palabras para un nuevo rumbo”, 
que se produjo a partir de la efeméride de los 220 años de la Universidad.  
https://issuu.com/universidaddeantioquiacol/docs/palabras 
 
Sandra Montoya, en asocio con el equipo de trabajo de la Casa de la 
Literatura y otros centros de información de la ciudad, publicaron el 7 de 
octubre de 2024 las memorias del conversatorio y espacio de talleres 
"Vaivenes de la memoria documental de la ciudad: mapeo de 
trayectorias".   
Enlace de descarga: 
https://bibliotecadigital.udea.edu.co/handle/10495/42634 
 
El profesor Juan Esteban Lopera fue entrevistado para el artículo "Los 
toques de queda en Medellín palidecen ante la presencia de la 
explotación sexual de los niños y adolescentes", publicado el 4 de 
octubre de 2024 por el medio de comunicación El País. 
https://elpais.com/america-colombia/2024-10-04/los-toques-de-queda-
en-medellin-palidecen-ante-la-persistencia-de-la-explotacion-sexual-de-
ninos-y-adolescentes.html?outputType=amp 
 
A propósito de la realización del Taller multiplicador del Observatorio 
ciudadano de Corrupción (OCC), el IEP produjo 3 videos cortos para 
redes sociales con el resumen de las dos sesiones, 27 de septiembre y 
el 4 de octubre de 2024: 

• Profesora Diana Romero Manchola, integrante de Transparencia 
por Colombia, nos cuenta el objetivo de la jornada. 

        https://www.instagram.com/p/DAt6tS9xDL6/ 

• Profesor Juan Vélez, Corporación Región. 
https://www.instagram.com/reel/DAj9M6ixp-
O/?igsh=MXh6M29rcDZ4cXdrbA== 

• Profesor Juan Carlos Arenas, Instituto de Estudios Políticos. 
https://www.instagram.com/reel/DA1qmnBxfqV/?igsh=MW44cGl
1dTY4a2NsNQ== 

 
El profesor Germán Valencia escribió la columna de opinión “Las 
consecuencias del “No” en sus primeros ocho años”. Texto publicado el 
30 de septiembre del 2024 en el portal web de la Fundación Pares 

📲https://www.pares.com.co/post/las-consecuencias-del-no-en-sus-

primeros-ocho-a%C3%B1os 
 
El profesor Max Yuri Gil escribió el texto “UdeA invicta en su fecundidad”, 
con motivo de los grados de los estudiantes de Ciencia Política en 
ceremonia del 29 de septiembre de 2024. El texto fue publicado en el 
portal web de la Universidad. Disponible en: 
https://bit.ly/FecundidadInvicta 
 
El profesor Juan Esteban Lopera fue entrevistado para la columna 
“Políticas públicas en Colombia: el problema es la incapacidad de 
consolidar consensos”. Texto publicado el 17 de septiembre en 
Unimedios, medio de comunicación de la Universidad Nacional de 

https://issuu.com/universidaddeantioquiacol/docs/palabras
https://bibliotecadigital.udea.edu.co/handle/10495/42634
https://elpais.com/america-colombia/2024-10-04/los-toques-de-queda-en-medellin-palidecen-ante-la-persistencia-de-la-explotacion-sexual-de-ninos-y-adolescentes.html?outputType=amp
https://elpais.com/america-colombia/2024-10-04/los-toques-de-queda-en-medellin-palidecen-ante-la-persistencia-de-la-explotacion-sexual-de-ninos-y-adolescentes.html?outputType=amp
https://elpais.com/america-colombia/2024-10-04/los-toques-de-queda-en-medellin-palidecen-ante-la-persistencia-de-la-explotacion-sexual-de-ninos-y-adolescentes.html?outputType=amp
https://www.instagram.com/p/DAt6tS9xDL6/
https://www.instagram.com/reel/DAj9M6ixp-O/?igsh=MXh6M29rcDZ4cXdrbA==
https://www.instagram.com/reel/DAj9M6ixp-O/?igsh=MXh6M29rcDZ4cXdrbA==
https://www.instagram.com/reel/DA1qmnBxfqV/?igsh=MW44cGl1dTY4a2NsNQ==
https://www.instagram.com/reel/DA1qmnBxfqV/?igsh=MW44cGl1dTY4a2NsNQ==
https://www.pares.com.co/post/las-consecuencias-del-no-en-sus-primeros-ocho-a%C3%B1os
https://www.pares.com.co/post/las-consecuencias-del-no-en-sus-primeros-ocho-a%C3%B1os
https://bit.ly/FecundidadInvicta


Colombia. 
https://unimedios.medellin.unal.edu.co/~bitacoraun/conexion/1394-
politicas-publicas-colombia.html 
 
El profesor Juan Esteban Lopera fue entrevistado para la columna 
“Control ciudadano a “Fico” pone en duda independencia de Todos por 
Medellín” publicada por el medio de comunicación La Silla Vacía. 
Publicación del 5 de septiembre de 2024. 
https://www.lasillavacia.com/silla-nacional/control-ciudadano-a-fico-
pone-en-duda-independencia-de-todos-por-medellin/ 
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Eventos 
 
El Instituto se encuentra a cargo de las sesiones 4, 5 y 6 de la Cátedra 
Universitaria por la Paz “María Teresa Uribe”, que corresponden al 
módulo Memorias. El 9 de octubre se realizó la sesión 4 en el Campus 
Medellín, donde participaron la Facultad de Artes con el proyecto “La paz 
es una obra de arte” y la lectura de Cartas en Acción. En la segunda 
parte de la sesión se realizó el panel “La investigación sobre la memoria, 
desafíos, dificultades, hallazgos” con Oscar Manuel Cárdenas 
Avendaño, Beatriz Elena Arias López, Eliana Sánchez González y 
Alejandra Machado Mina. El espacio será moderado por la profesora 
Adriana González Gil. 
 
Se entrevistó a los y las panelistas y se publicaron 2 videos con el 
resumen de la sesión 4, realizada el 9 de octubre de 2024.  YouTube 
https://youtu.be/xFFCTTm_9yI Video en corto para Instagram:  
https://www.instagram.com/reel/DBBzmuDxZA6/?utm_source=ig_web_
copy_link 
 
 
Para hacer difusión de la sesión 5 del próximo 16 de octubre, se 
diseñaron piezas gráficas y se grabó un video con la profesora Marta 
Valderrama para que contextualice e invite a la comunidad del oriente. 
El material fue entregado a los y las comunicadoras del Campus El 
Carmen de Viboral. 
 
El 8 de octubre de 2024 se realizó la presentación de la investigación 
Derechos en Contexto, una reflexión sobre las trayectorias de consumo 
en Medellín y la intersección de riesgos por el uso de drogas, organizada 
por Elementa. El Instituto de Estudios Políticos participó apoyando la 
consecución de espacio y la difusión de este encuentro. 
 
La profesora Catalina Tabares Ochoa participó el sábado 6 de octubre 
como profesora invitada en el diplomado “Pensar y hacer la ciudad”, 
organizado por la Universidad de Antioquia, la Escuela María Cecilia 
Yepes, Cavilando, Ciudad en Movimiento y Redipaz. La sesión giró 
alrededor de la configuración política de subjetividades políticas 
resistentes y proclives a la defensa del territorio.  
 

El Consejo 
se da por 
enterado. 
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Apoyo al Plan de mejoramiento de la autoevaluación de la Maestría 
en Ciencia Política 
 

El Consejo 
se da por 
enterado. 

https://unimedios.medellin.unal.edu.co/~bitacoraun/conexion/1394-politicas-publicas-colombia.html
https://unimedios.medellin.unal.edu.co/~bitacoraun/conexion/1394-politicas-publicas-colombia.html
https://www.lasillavacia.com/silla-nacional/control-ciudadano-a-fico-pone-en-duda-independencia-de-todos-por-medellin/
https://www.lasillavacia.com/silla-nacional/control-ciudadano-a-fico-pone-en-duda-independencia-de-todos-por-medellin/
https://youtu.be/xFFCTTm_9yI
https://www.instagram.com/reel/DBBzmuDxZA6/?utm_source=ig_web_copy_link
https://www.instagram.com/reel/DBBzmuDxZA6/?utm_source=ig_web_copy_link


En el periodo del 30 de septiembre al 15 de octubre se realizaron las 
siguientes actividades: 
 

1. Se produjo 1 video corto para continuar con difundiendo la 
percepción de los y las estudiantes de la maestría en su proceso 
formativo. En este caso participó el estudiante Andrés Felipe 
Cardona Cardona https://www.instagram.com/p/DAtygnlxg5q/ 

2. Se produjo un video corto con el egresado Wilmer Pavoni, para 
fortalecer la difusión e invitar a los y las estudiantes a participar 
de los Cursos opcionales, como alternativa de oferta académica 
complementaria. Está pendiente de publicación. 

3. Se creó el Boletín para estudiantes de la Maestría en Ciencia 
Política con el propósito de fortalecer la comunicación con los 
estudiantes unificando el medio de por el cual reciben todas las 
actividades disponibles en el mes. El boletín cuenta con los 
siguientes ítems: Normativa, convocatorias, servicios de 
bienestar, movilidad nacional e internacional, eventos, servicios 
informáticos y avances en el proceso de reacreditación del 
programa. La primera versión se envió el 4 de octubre de 2024. 

 
El boletín se envía por correo electrónico y vía WhatsApp. 
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Otros 
 
Se apoyó la difusión del curso corto Multicampus libre de violencias 
sobre diversidades de género en la Universidad. Oferta realizada por la 
Universidad para toda la comunicada académica. 
 
Se apoyó la realización de la sustentación pública de trabajo de grado 
para optar al título de Magíster en Ciencia Política. Proyecto: Los 
factores del abstencionismo electoral en El Carmen de Viboral, Antioquia 
en las elecciones (2006 - 2022), estudiante Sergio Andrés Trujillo 
Giraldo. Evento realizado el 8 de octubre de 2024. 
 
Se apoyó la realización de la sustentación pública del trabajo de 
investigación "Dinámica política local y política realmente existente: La 
influencia de la Oficina de la primera dama en la implementación de la 
Política Pública de Infancia y Adolescencia en Itagüí (2020-2023)", 
realizada el 3 de octubre de 2024, a cargo de la estudiante Laura María 
Díaz Salas. 
 
Se publicó y difundió la modificación de las fechas del cronograma de la 
convocatoria del Banco de datos de hojas de vida de docentes 
ocasionales del Instituto de Estudios Políticos, aprobada mediante el 

Acta 236 del 30 de septiembre de 2024, Acuerdo 002 👉🏼 

https://n9.cl/2fllw 
 
Se publicaron los resultados de la Convocatoria Pública para la 
Actualización del Banco de Hojas de Vida del Instituto de Estudios 
Políticos 2024. https://acortar.link/yzLDkm 
 
Se apoyó la difusión de la celebración de los 221 años de la Universidad. 

👉https://bit.ly/UdeA_221 y se publicó un mensaje de felicitación a María 

Paula Sierra Castañeda, del pregrado de Ciencia Política, que recibió la 
distinción Mejores Estudiantes por Programa.  

El Consejo 
se da por 
enterado. 

https://www.instagram.com/p/DAtygnlxg5q/
https://n9.cl/2fllw
https://acortar.link/yzLDkm
https://bit.ly/UdeA_221


 
Se realizó la convocatoria dirigida a los y las estudiantes para que elijan 
su representante ante el Comité de Posgrados para el periodo 2024-
2025. La información se publicó en cartelera, redes sociales, página web 
y correo electrónico.  La inscripción de candidatos/tas deberá hacerse 
ante la Coordinación de Posgrados a través de comunicación 
electrónica, dirigida al correo: posgradosepoliticos@udea.edu.co, que 
contenga nombre, cédula y correo electrónico. Requisitos en: 
https://acortar.link/1UklZD 
 
Se apoyó la difusión de la convocatoria para la elección de la 
representación estudiantil —principal y suplente—,  al Consejo Superior 
Universitario.  
 

                                                      
Max Yuri Gil Ramírez  Felipe Nieto Palacio 

Presidente Secretario 

 

 

https://acortar.link/1UklZD

